

Histoire politique, économique et sociale

1- Quels sont les avancées scientifiques et techniques majeures du XIXe siècle.

→ Au XIXe siècle, la découverte de nouvelles énergies transforme la manière de produire. De nouvelles inventions importantes voient le jour comme la locomotive à vapeur et le chemin de fer, l'invention de l'électricité a permis d'alimenter les moteurs électriques et les transports. À la fin du XIXe siècle, la médecine pasteurienne, le téléphone, la radio-activité, la bicyclette, le cinéma et l'avion

2- Quelles conséquences a eu la révolution industrielle sur la vie sociale au XIXe siècle ?

→ La révolution industrielle est le processus historique du XIXe siècle entre 1815 et 1860 qui fait basculer une société à dominante artisanale, paysanne et peu compétitive vers une société commerciale et industrielle. La production de biens manufacturés est effectuée à grande échelle.

L'utilisation de la vapeur dans les bateaux, l'apparition du chemin de fer, puis de l'automobile ont permis de réduire considérablement les temps de trajets et ont permis d'établir une première mondialisation.

De nouvelles idéologies et sujets politiques, économiques et sociales, tels que le libéralisme, le capitalisme, la classe ouvrière, le prolétariat, le marxisme, la lutte des classes, l'argent... voient le jour. Un nouveau marché financier dominé par les banques s'instaure.

3- « Ce qui fait l'unité XIXe siècle, c'est d'être tout entier marqué du signe de la révolution. »

Développez cette idée en quelques lignes.

- Sur le plan politique et sociale, la **Révolution française** (1789-1799) a eu des répercussions significatives tout au long du XIXe siècle. La chute de la Monarchie et l'établissement de la première République vont entraîner des changements radicaux dans la société, la politique et l'économie françaises : la suppression de la noblesse héréditaire, la création de la constitution, la séparation des pouvoirs.

Près de 7 régimes différents se sont succédés au XIXe siècle. Il y a eu le Consulat (1799-1804), le premier Empire (1804-1815), la Restauration (1815-1830), la monarchie de Juillet (1830-1848), la IIe République (1848-1852), le second Empire (1852-1870) et enfin la IIIe République (1870-1940).

Les changements de régimes politiques étaient la conséquence de révolution et d'insurrections :

La révolution de Juillet est la deuxième révolution française, après celle de 1789. Louis-Philippe Ier est à la tête d'un nouveau régime, la monarchie de Juillet, qui succède à la Seconde Restauration. Cette révolution se déroule sur trois journées, les 27, 28 et 29 juillet 1830, dites « Trois Glorieuses ».

La révolution de 1848 est la troisième révolution après la Révolution française de 1789 et celle de 1830. Les libéraux et les républicains se soulèvent contre le roi Louis-Philippe est contraint d'abdiquer en faveur de son petit-fils, Philippe d'Orléans, le 24 février 1848. La Deuxième République est proclamée mettant ainsi fin à la monarchie de Juillet.

Le coup d'Etat de Louis-Napoléon Bonaparte a renversé La Deuxième République. Le neveu de Napoléon premier s'est proclamé empereur en 1852.

- Sur le plan économique et sociale, **la révolution industrielle** du XIXe siècle fait basculer une société à dominante artisanale, paysanne et peu compétitive vers une société commerciale et industrielle.
- Sur le plan littéraire et artistique, on souligne l'émergence du romantisme, courant qui fait face au classicisme dominant dans les siècles précédents. La Bataille d'Hernani menée par Victor Hugo et le tableau révolutionnaire « La liberté guidant le peuple » d'Eugène de La croix en témoignent.

4- Comment la chute de Napoléon Bonaparte en 1815 a-t-elle influencé le paysage politique de la France à cette époque ?

➔ Initié en 1804, l'Empire napoléonien d'effondre après la défaite de Waterloo de Napoléon Bonaparte en 1815. La monarchie est rétablie en France avec les règnes de Louis XVIII et Charles X. Selon ces monarques, la légitimité du pouvoir n'appartient pas au peuple mais à une famille de souverains, les Bourbons. Le retour de la monarchie rompt avec les principes de la Révolution française de 1789 :

La suspension des libertés individuelles

La censure de la presse

Le rétablissement du pouvoir de l'Église

Le retour à l'absolutisme (la monarchie absolue de droit divin)

Sous la Restauration, le paysage politique en France se réorganise autour de camps qui défendent des visions radicalement opposées de l'avenir de la France : les royalistes conservateurs et réactionnaires, les républicains antimonarchistes, libéraux et progressistes.

5- Qu'est-ce que la Restauration et quels rois ont été restaurés sur le trône pendant cette période ?

➔ La Restauration est le rétablissement sur le trône d'une dynastie déchue. En histoire de France, elle désigne la période comprise entre la chute du 1^{er} Empire le 6 avril 1814 et la révolution des Trois Glorieuses du 27 au 29 juillet 1830.

Il s'agit de la restauration de l'ancien régime à travers la monarchie bourbonnienne. Elle se subdivise en deux règnes :

- Celui de Louis XVIII jusqu'au 16 septembre 1824

- Celui de son frère Charles X. Pendant ce règne, l'opposition libérale mène à la révolution de 1830 et à l'abdication du 2 août 1830.

6- Quel impact a eu le coup d'État du 2 décembre 1851 sur la structure politique du pays ?

➔ Le coup d'État du 2 décembre 1851 est l'acte par lequel Louis-Napoléon Bonaparte, président de la Deuxième République française depuis trois ans, conserve le pouvoir à quelques mois de la fin de son mandat alors que la Constitution de la Deuxième République lui interdisait de se représenter. Ce coup d'État marque la victoire des bonapartistes autoritaires et la fin de la Seconde République : Moins d'un an plus tard, le 2 décembre 1852, le Second Empire est établi, Louis-Napoléon Bonaparte devenant « Napoléon III, empereur des Français ».